



# COORDINATION REGIONALE DE LUTTE CONTRE L'INFECTION DUE AU VIRUS DE L'IMMUNODEFICIENCE HUMAINE

BULLETIN D'INFORMATION

Juillet 2014 N° 15

## SOMMAIRE

### Éditorial :

Par Cédric Arvieux, président du COREVIH-Bretagne et Isabelle Stéphant, vice-présidente du COREVIH-Bretagne

### Agenda du Corevih :

En direct de... la conférence internationale de l'IAS du 20 au 25 juillet à Melbourne.

1ère journée "dépistage du VIH" Inter-COREVIH Grand Ouest au Mans le jeudi 6 novembre prochain

Colloque santé sexuelle le 20 novembre à Rennes

### Focus sur... :

ETP : orientations régionales présentation d'Hélène DELAVEAU, Chargée de mission ARS Bretagne

Breizh Summer Tour par Michaël PEYRAZAT - Délégué des Lieux de Mobilisation du Finistère - Association AIDeS Territoire d'Actions Bretagne

### Initiatives locales : Incitation au dépistage en département

CÔTES D'ARMOR : Dépistage au sein de l'ÉPIDE, par Dr Corinne DANIEL PH Centre hospitalier Yves Le Foll St Brieuc

FINISTÈRE : Réalisation d'un clip vidéo d'incitation au dépistage par Morgane BIDON

ILLE ET VILAINE : Regards croisés autour de la marche des fiertés

### MORBIHAN :

Entretiens sexologiques CDAG Lorient/Vannes et ENIPSE par Eric Maniscalco ENIPSE et/ou Dr Marie-Claire Le Martelot CDAG Lorient/Vannes

### Travaux du COREVIH

- Rapport d'activité 2013 COREVIH Bretagne
- 1ère Journée patient
- Journée du Mont St Michel
- 2ème journée du COREVIH Bretagne
- Colloque Transidentité
- Coopération internationale mission de juin 2014

### Information dernière minute

Les orientations de la loi de santé  
Les nouveaux traitements de l'hépatite C

### Autres rendez-vous du COREVIH Bretagne

Réunions scientifiques – plénière – événements

## ÉDITORIAL

Lorsque l'on parcourt le bilan 2013 du COREVIH Bretagne, force est de constater que l'ensemble des acteurs a été productif : que ce soit à travers la nouvelle organisation fonctionnelle du bureau du COREVIH (des réunions plus courtes et plus régulières), des données des groupes de travail et des commissions (chapitre 2) ou en regardant du côté épidémiologique à travers les données recueillies par les techniciens d'études cliniques (chapitre 3), on constate que les acteurs bretons de la lutte contre le sida n'ont pas ménagé leurs efforts.

Cette année 2013 a été une année riche en événements organisés par le COREVIH : première journée annuelle du COREVIH, début des comptes rendus des grands congrès internationaux (grand moment de fréquentation de notre site Internet), finalisation du dossier de l'unité mobile de dépistage, initialisation du processus de formation/action à l'éducation thérapeutique à l'ensemble des sites breton (une première à l'échelon national)... Seule la journée « par et pour les patients » que nous souhaitions organiser fin 2013 a dû être reportée de quelques semaines, pour être organisée début janvier 2014.

Arrivé à mi-mandat de notre seconde assemblée (1er mandat de 2007 à 2011, second mandat de 2011 à 2015), le COREVIH entend poursuivre le développement de sa vie démocratique et reste vigilant à la représentation de chaque département. Il se trouve néanmoins confronté à deux difficultés de fonctionnement.

Notre structure bénéficie d'un mandat de coordination et non pas d'un mandat d'action, mais cette frontière action/coordination est souvent difficile à définir de façon nette, comme cela a souvent été soulevé dans les colonnes de cet éditorial annuel. Elle est d'autant plus difficile à déterminer aujourd'hui qu'il existe un délitement progressif d'un poids lourd de la lutte contre le VIH : le secteur des associations représentantes d'usagers. La diminution des possibilités d'implication de ce secteur est le premier obstacle au bon fonctionnement de la démocratie sanitaire que le COREVIH essaie de promouvoir, avec des difficultés pour maintenir certaines activités dans tous les départements, où elles ont pourtant été difficiles à mettre en place comme dans les Côtes d'Armor.

L'ensemble de ces acteurs associatifs fait face à une double crise morale et financière ; morale car l'évolution de l'infection par le VIH d'une pathologie aiguë mortelle en quelques mois ou années vers une pathologie chronique à espérance de vie proche de celle de la population générale s'est faite en quelques années, et il n'est pas facile de s'adapter à ce type de révolution. Alors qu'avec le plaidoyer, l'accompagnement des malades fragilisés était initialement l'un des domaines essentiels du secteur, la réorientation de cette démarche vers les domaines de la prévention ou du dépistage ne va pas forcément de soi pour l'ensemble des acteurs. A cette crise morale s'est ajoutée une crise financière, qui n'est pas spécifique aux associations luttant contre le VIH mais qui les touche de plein fouet, et qui déconstruit le modèle patiemment élaboré des COREVIH, où la représentation des usagers n'est pas que symbolique - comme dans beaucoup d'autres structures touchant à la santé - mais centrale.

Le second obstacle est lié à la structure même du COREVIH, qui peut facilement acquérir voire démultiplier les vices de fonctionnement de ces acteurs : d'un côté, la lourdeur d'une administration de l'état, qui complexifie considérablement la fluidité d'une petite structure comme le COREVIH en son sein. Ces règles sont indispensables (marchés public, appels d'offres, processus d'embauche...) et les expériences difficiles dans le domaine de la corruption ou des conflits d'intérêt chez certains de nos voisins européens montrent que l'on est jamais trop exigeant en la matière. Si l'on peut s'enorgueillir en Bretagne d'une fluidité dans nos rapports avec l'administration, il n'empêche que les règles elles-mêmes peuvent être des obstacles pour avancer à la vitesse nécessaire pour s'adapter au changement permanent que nécessite la lutte contre le VIH. D'un autre côté, ce besoin important de démocratie sanitaire et la nécessité de bénéficier du plus large consensus lorsque des décisions doivent être prises. Le nombre et la diversité des acteurs impliqués, la diversité des opinions exprimées, qui font la richesse de cette démocratie sanitaire, sont aussi un facteur de lenteur de décision, et le COREVIH est pris dans un dilemme difficile à résoudre : prendre certaines décisions de façon un peu tranchées pour qu'enfin les choses avancent, au risque d'être taxé d'autoritarisme, ou laisser un consensus s'établir très doucement, au risque d'être taxé d'immobilisme.

Mais cette situation n'a pas que des inconvénients. L'un des avantages du domaine de la lutte contre le VIH est de disposer de recommandations claires en matière de prise en charge, à travers les recommandations d'expert qui ont été réactualisées en 2013. Les experts à la source de ces recommandations sont structurés un peu comme les COREVIH (Médicaux, paramédicaux, techniciens, représentant d'usagers etc...). Le rôle des COREVIH n'y était pas très bien précisé dans les versions antérieures, mais l'édition 2013 place nos structures au centre du dispositif. C'est bien sûr encourageant, car cela signifie entre autre la reconnaissance du travail réalisé par les acteurs des COREVIH, mais également un important défi : quand l'on est mis au centre, on n'a plus le droit de décevoir. Et le centre, c'est parfois l'œil du cyclone...

Cédric Arvieux, président du COREVIH-Bretagne  
Isabelle Stéphant, vice-présidente du COREVIH-Bretagne

## AGENDA DU COREVIH

### En direct de...

Le Congrès Mondial sur le Sida du 20 au 25 juillet à Melbourne



Le COREVIH Bretagne, vous fait partager les points forts des rencontres internationales en temps réel via son site internet.

Les taux de fréquentation de notre site à ces occasions nous montrent que cela est très apprécié et observé par les acteurs de lutte contre le Sida et pas uniquement des acteurs bretons.

Retrouvez-nous [ICI](#)

### 1ère journée "dépistage du VIH" Inter-COREVIH Grand Ouest

#### Pré programme

Mot d'accueil des présidents des COREVIH organisateurs

Retour sur 30 ans de campagne de communication d'incitation au dépistage

Enjeux et intérêts du dépistage : le VIH à l'horizon 2030, réalité et fiction

Quelles stratégies pour un dépistage ciblé ? Retours d'expériences des 4 COREVIH

Les nouveaux outils de dépistage : quelles attentes ? quelles attitudes ? quelles complémentarités ? quelles perspectives (TROD hépatites, autotest, PREP... / limites, enjeux, indication, accompagnement....)

APRES-MIDI – Ateliers

ATELIER 1 : La levée de l'anonymat en CDAG-CIDDIST : intérêt et faisabilité

ATELIER 2 : Fusion CDAG-CIDDIST : réflexions politiques/la question de la délégation de tâches / réorientation des activités (prise en charge des AES... ?)

ATELIER 3 : Le « aller-vers » : stratégie et intérêt

ATELIER 4 : La complémentarité entre structures associatives et établissements de santé

Les COREVIH Bretagne, Pays de la Loire, Haute et Basse Normandie invitent tous les acteurs du dépistage, professionnels de santé, représentants des usagers, membres d'associations de patients et acteurs institutionnels, impliqués dans les actions de dépistage à la

#### 1ère journée "dépistage du VIH" Inter-COREVIH Grand Ouest le jeudi 6 novembre prochain au Mans

Au cours de laquelle nous vous proposons de réfléchir ensemble :

- en regardant l'évolution des politiques de prévention
- en nous projetant dans l'évolution des stratégies dans les 30 ans à venir
- en s'organisant avec les nouveaux outils à notre disposition
- en discutant au cours d'ateliers qui débiteront par des retours d'expériences ou de réflexions

Un programme complet avec bulletin d'inscription sera prochainement diffusé.

En espérant vous retrouver le 6 novembre au Mans.

Pour le comité d'organisation,  
Hadija CHANVRIL, COREVIH Bretagne  
Audrey BLATIER, COREVIH Pays de la Loire  
Françoise LEBRUN, COREVIH Haute Normandie,  
Jean-Claude RENET, COREVIH Basse-Normandie



### Colloque santé sexuelle le 20 novembre à Rennes

Le public concerné : professionnels

Lieu et date : Rennes le 20 novembre 2014

Objectif/contenu : comment intégrer les questions de sexualité et plaisir dans les « discours » de prévention.



Intervenant Dr Gilbert BOU JAOUDE,

Président de l'Association pour le Développement de l'Information et de la Recherche sur la Sexualité (ADIRS) [www.adirs.org](http://www.adirs.org) (seul site grand public gratuit destiné à répondre aux questions sur santé sexuelle).

Médecin sexologue auprès de L'ANRS (Agence Nationale de Recherche sur le SIDA) ;

Président de la Société francophone de Médecine Sexuelle.

## FOCUS SUR....

### **Education thérapeutique du patient (ETP) : orientations régionales**

Hélène DELAVEAU - Chargée de mission  
Agence régionale de santé Bretagne  
Direction de la Santé Publique  
Direction adjointe prévention et promotion de la santé  
6 place des colombes - CS 14253  
35042 RENNES Cedex  
Tél. : 02.22.06.74.35  
Fax : 02. 99.30.59.03  
Mail : [Helene.DELAVEAU@ars.sante.fr](mailto:Helene.DELAVEAU@ars.sante.fr)

Pour en savoir plus :  
[Procédure d'autorisation des programmes](#)

En matière d'ETP, l'ARS Bretagne se donne comme plan d'action :

- d'organiser l'ETP par territoire de santé en suscitant les coopérations entre l'ambulatoire et l'hospitalier autour de programmes d'ETP communs par territoire ;
- d'informer les acteurs et les patients sur l'offre disponible en ETP par territoire en développant un système d'information permettant d'identifier les acteurs et les programmes d'ETP en cours par territoire ;
- de garantir une offre d'ETP de qualité en associant les patients et les acteurs du social à la définition et la mise en œuvre des actions et programmes ;
- d'organiser les moyens financiers en proposant un dispositif de financement de l'ETP par territoire de santé.

Pour répondre à ces enjeux régionaux, 3 niveaux d'organisation :

- Opérationnel / proximité : Acteurs de proximité / « effecteurs » : maisons et pôles de santé pluridisciplinaires; réseaux de santé ; associations ; établissements...
- Organisationnel / territoire de santé : Plateforme territoriale d'ETP
- Stratégique / Région : Groupes Territoriaux régionaux et groupe projet interne
- Pôle régional de ressources et de compétences en ETP.

Retrouvez le diaporama d'Hélène DELAVEAU, Chargée de mission ARS Bretagne en cliquant [ICI](#)

### **Breizh Summer Tour**

par Michaël PEYRAZAT - Délégué des Lieux de Mobilisation du Finistère - Association AIDeS Territoire d'Actions Bretagne

Tél. 02.98.43.18.72 / [mpeyrazat@aides.org](mailto:mpeyrazat@aides.org)



"AIDES parcourra le Finistère-Sud et le Morbihan et terminera par une présence remarquée à la Fête des Libertés de Gourin le samedi 2 août."

Action en direction des HSH sur la côte Sud de la Bretagne, du samedi 19 juillet au samedi 02 août 2014, sur les plages et les **LRE**, ainsi que dans les Bar Gay-friendly de Quimper, Lorient et Vannes.

Pour plus d'info, n'hésitez pas à venir sur notre page facebook : <https://www.facebook.com/BreizhSummerTour2014>

Cette année, pour sa première édition du **Breizh Summer**, notre partenaire privilégié est la discothèque "Le Starman" dont le propriétaire Bernard RAYNAL est le président de l'association "Les Folie's Gourinoises" qui organise la Fête des Libertés / Le Festy Gay depuis maintenant 7 ans.

<https://www.facebook.com/FestyGayOfficiel>

## INITIATIVES LOCALES : Incitation au dépistage en département

### **CÔTES D'ARMOR**

Centre Hospitalier Yves Le Foll - Saint Brieuc  
CDAG  
10 rue Marcel Proust - 22000 Saint Brieuc  
Toutes les infos pratiques  
Tél: 02.96.01.76.59  
<http://www.ch-stbrieuc.fr>

\* Sans RDV : lundi et vendredi de 17h à 18h30. Se présenter au moins 15mn avant la fermeture  
\* Sur RDV : mardi de 13h30 à 15h30, mercredi de 14h à 17h30, jeudi de 17h à 18h30

[Comment s'y rendre ?](#)

Contexte :

**Un partenariat a été établi entre le CDAG et l'Epide pour sensibiliser un public composé** de jeunes filles ou garçons 18/ 25 ans, particulièrement vulnérables, en voie de marginalisation, ayant « perdu » toute notion de soins, sans recours spontané aux soins et/ou dépistage et n'ayant pas bénéficiés des actions de prévention mises en place pour les jeunes des mêmes classes d'âge, en parcours scolaire et de formation.

[Action T4 du PNLS](#)

Objectifs :

Informer et proposer un dépistage à l'ensemble des jeunes lors de leur mois d'intégration à l'EPIDE (la mission de l'EPIDE est l'insertion sociale et professionnelle des jeunes)  
Chaque jeune ayant intégré cette structure peut pratiquer ces tests.  
Connaître la notion de prise de risque, les IST, les modes de prévention ainsi que les lieux de dépistage et le recours aux soins existants.

Déroulement / contenu :

Une permanence (médecin et infirmière) de 14 à 17h un mercredi par mois, au sein de l'infirmier de l'EPIDE, counseling et tests sanguins avec remise des résultats la semaine suivante.

<p>Bâtiment central, Rez-de-Chaussée haut, Hôpital de Jour de Maladies Infectieuses</p> <p>Contact : Dr Corinne Daniel, PH Centre Hospitalier Yves Le Foll <a href="mailto:Corinne.daniel@ch-stbrieuc.fr">Corinne.daniel@ch-stbrieuc.fr</a></p>	<p><u>Public concerné</u> : Jeunes 18/25 ans désinsérés en centre dernière chance insertion</p> <p><u>Calendrier</u> : 1 fois par mois</p> <p><u>Partenaires et rôles dans l'action</u> : Epidé de Lanrodec - Dispositif apportant une réponse singulière et adaptée aux besoins de jeunes désocialisés La mission de l'EPIDE est l'insertion sociale et professionnelle des jeunes Coat an Doch, 22170 Lanrodec 02 96 32 67 10 <a href="http://www.epide.fr">www.epide.fr</a></p>
<p><b>FINISTÈRE</b></p> <p>Créé en 1998, le collectif sida-IST brestois est piloté par la Ville de Brest et associe une vingtaine de partenaires institutionnels et associatifs</p> <p>Contact : Morgane BIDON Pôle santé - Unité Santé Publique 16 rue Alexandre Ribot 29200 BREST mail : <a href="mailto:morgane.bidon@mairie-brest.fr">morgane.bidon@mairie-brest.fr</a> Tel : 02 98 00 84 85</p> <p>Brest métropole océane / Ville de Brest <a href="http://www.brest.fr">www.brest.fr</a></p>	<p><u>Action</u> : Réalisation d'un clip vidéo d'incitation au dépistage</p> <p><u>Contexte</u> : Volonté de la part des membres du collectif SIDA de renouveler les outils de communication autour de la prévention du Sida et des Infections Sexuellement Transmissibles à destination de la population brestoïse. <a href="#">Cf. action T7 du PNL</a></p> <p><u>Objectifs</u> :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Créer un outil d'incitation au dépistage pouvant être diffusé au grand public et réutilisable par le collectif Sida</li> <li>- Valoriser les actions menées par le collectif</li> <li>- Inciter au dépistage</li> <li>- Permettre au grand public d'identifier les structures ressources en matière de dépistage sur la ville de Brest</li> </ul> <p><u>Déroulement / contenu</u> : Réalisation d'un clip vidéo d'incitation au dépistage d'une durée de 2-3 min pouvant être diffusé dans les différents lieux publics de Brest disposant d'un écran (Universités, Institutions diverses, associations, CHU, établissements scolaires, salles d'attente, cinémas ...) ou via internet (Page Facebook du collectif, site du CHU...).</p> <p>Afin que chaque brestoïse puisse s'identifier, ce clip sera réalisé dans les différents lieux de Brest (Pont Recouvrance, Place de la Liberté, Bar, FJT, Jardin public...) et se composera de plusieurs petites scénettes mettant en scène des situations diverses (couples hétérosexuels, homosexuels, jeunes, personnes âgées, migrants, femmes enceintes, usager de drogues...) pouvant amener à un dépistage ou un traitement d'urgence. Le clip mettra également en évidence les différents lieux ressources en matière de dépistage sur la Ville de Brest.</p> <p>Pour la réalisation du clip, un appel à des participants bénévoles sera réalisé auprès des étudiants IFSI, résidents des FJT, étudiants UBO etc...</p> <p>Lancement du clip vidéo prévu lors de la journée du 1<sup>er</sup> décembre, Place de la Liberté.</p> <p><u>Public concerné</u> : Tout public</p> <p><u>Calendrier</u> :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Juin : début du travail sur le scénario avec le collectif sida et l'association Ryu Délirium</li> <li>- Septembre : Réunion de préparation des premières scènes</li> <li>- Septembre / Octobre : Tournage</li> <li>- Novembre : Montage</li> <li>- 1<sup>er</sup> décembre : Diffusion</li> </ul> <p><u>Partenaires et rôles dans l'action</u> :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Membres du collectif SIDA : coordination du projet</li> <li>- Association Ryu Delirium : tournage et montage vidéo</li> <li>- Bénévoles divers : étudiants des IFSI de la Croix rouge Française et de la Cavale Blanche, résidents des FJT, étudiants UBO... : acteurs du clip</li> </ul>

## ILLE-ET-VILAINE

### Regards croisés autour de la marche des fiertés

CDAG CHU de Rennes  
Dépistage VIH sans RDV :  
- lundi 15 h à 17 h 30  
- samedi 9 h à 11 h 30

Dépistage VIH sur RDV  
- mardi et jeudi 16 h à 18 h 30

Le samedi matin, conseil et dépistage décentralisé "hors les murs".

Adresse : Hôpital Pontchaillou  
Pavillon Claude Bernard, Rez-de-Chaussée  
2 rue Henri-Le-Guilloux  
35000 Rennes  
Tél. : 02 99 28 43 02 (CDAG)  
02 99 28 95 64 (secr.)  
Fax : 02 99 28 41 88  
e-mail : [faouzi.souala@chu-rennes.fr](mailto:faouzi.souala@chu-rennes.fr)  
Site internet : <http://www.chu-rennes.fr>  
Contact : Dr Faouzi Souala, responsable



#### Les chiffres :

Nous avons dépisté 77 personnes, 44 hommes et 33 femmes.  
33 personnes avaient entre 20 et 29 ans.  
Nous avons fait 4 TROD, avons réalisé 47 sérologies pour l'hépatite B, 32 pour l'hépatite C et 19 pour la syphilis.  
Nous avons découvert 2 sérologies VIH, 1 syphilis et une infection à gonocoque positives.  
Une des personnes séropositives n'est pas venue chercher son résultat.

AIDES Délégation départementale d'Ille-et-Vilaine  
Information ; conseils ; soutien ; orientation ; prévention.  
43 rue Saint-Hélier  
35 00 Rennes  
Tél. : 02 99 30 01 30  
Fax : 02 99 67 56 01  
e-mail : [aides.rennes@wanadoo.fr](mailto:aides.rennes@wanadoo.fr)  
Site internet : [www.aides.org](http://www.aides.org)

#### Les chiffres :

Il y a eu 26 TROD durant la marche et 13 durant la soirée soit 39 Tests rapide.

### Marche des fiertés samedi 07 Juin 2014 Rennes

**Vendredi 06 Juin** : afin de réaliser le dépistage de la marche des fiertés, nous préparons le matériel dont nous aurons besoin : fauteuil de prélèvements, tubes, seringues, sparadraps... De quoi faire une centaine de dépistages... Nous chargeons le tout dans la Kangoo que l'hôpital nous prête.

**Samedi 07 Juin, 11h00** : départ du C.H.U. en direction de l'esplanade Charles de Gaulle. Sur cette grande place, le village de La Marche des Fiertés prend forme : différentes associations sont présentes, les stands s'organisent et se positionnent en forme de cercle avec en son centre des transats mis à la disposition de tous. Trois artistes commencent une grande fresque avec des bombes de peintures aérosol... Dans le ciel, les nuages disparaissent le soleil vient réchauffer la place... L'ambiance est propice à la fête...

Nous rejoignons une infirmière et une secrétaire du centre Louis Guilloux ainsi que Myriam Besse du pôle prévention de la Ville de Rennes. Nous allons travailler ensemble toute la journée.

Nous installons notre matériel dans le bus loué pour la journée : le côté gauche, (banquette et table) sert à l'entretien médical, le côté droit du bus de zone de prélèvement.

**13h00** : il y a déjà beaucoup de monde autour du bus, dehors nous expliquons le déroulement du dépistage aux personnes intéressées et leur donnons les questionnaires pré tests à remplir, à l'intérieur du bus nous débutons les prises de sang...

**15h00** : la foule s'intensifie, la musique se fait entendre de plus en plus fort, les costumes, plumes et robes en dentelle colorent le « village de la marche des fiertés » ! Les chars décorés quittent la place en direction du centre-ville, entraînant avec eux un public enthousiaste !

**16h00 à 17h00** : maintenant que la place est plus calme, certaines personnes qui n'osaient pas s'approcher du camion en profitent pour venir faire un dépistage !

**17h00** : le bruit sourd des tambours et des percussions retentit au loin... sous un soleil de plomb, les chars arrivent et la foule envahit à nouveau l'esplanade Charles De Gaulle, l'ambiance est à son comble... Pour nous c'est « le coup de feu » ! Le rythme des dépistages s'accélère, il fait très chaud à l'intérieur du bus ce qui entraîne quelques malaises vagues lors de la prise de sang... les jeunes viennent souvent à plusieurs se faire dépister, ils sont détendus et attendent leur tour en dansant, discutant ou en buvant un coup !

Certaines personnes qui habitent hors du département ne peuvent pas venir chercher leur résultat, nous convenons donc de prendre le nom de leur médecin traitant afin de lui envoyer par la poste le résultat du test.

**19h00** : La musique s'arrête, les graffeurs ont terminés leur œuvre, la pression diminue et les participants quittent petit à petit la Marche des Fiertés...

Nous terminons de dépister les dernières personnes, puis rangeons le matériel, chargeons la voiture du C.H.U. et passons à l'hôpital déposer les tubes de prélèvements ...

**Profil des personnes durant la journée** : 17 hommes ; personne Trans; 8 femmes

*Concernant les hommes HSH (homo/bi)* 11 sur 12 personnes n'avaient jamais fait de dépistage ou leur dernier dépistage remontait à plus de 6 mois.

*Concernant les femmes* : 5 femmes entre 18 et 29 ans, jamais dépistées quel que soit leur sexualité.

**Profil des personnes durant la soirée: 9 hommes et 4 femmes**

*Concernant les hommes HSH* 7 sur 9 personnes n'avaient jamais fait de dépistage ou leur dernier dépistage remontait à plus de 6 mois.

*Concernant les femmes* : 1 femme hétéro (entre 30 et 39 ans, dernier dépistage entre 2 et 5 ans); 1 femme lesbienne (entre 18 et 29 ans, jamais dépistée).

#### Bilan

25 dépistages sur 39 appartiennent aux publics les plus vulnérables aux VIH soit 64% des dépistages. Si l'on rajoute l'ensemble des personnes qui ne se sont jamais fait dépisté le

	<p>bilan revient à 33 dépistages sur 39 soit presque 85%.</p> <p>Il n'y a pas eu de remise de résultat positif. Toutefois des orientations vers le CDAG présent ont été réalisées pour les dépistages Syphilis et Hépatites virales.</p>
<p><b>MORBIHAN</b></p> <p>CDAG Lorient  - lundi de 13 h 30 à 15 h 30  - vendredi de 10 h à 14 h  Adresse : Centre médico-social  26 boulevard de la Paix  56000 Vannes  Tél. : 02 97 54 76 00 (secr.)</p> <p>CDAG Vannes  - lundi de 17 h à 18 h 30  - mardi de 12 h à 17 h  - vendredi de 16 h à 18 h 30,  - samedi de 9 h 30 à 11 h 30.  Adresse : Centre médico-social  11 quai de Rohan  56100 Lorient  Tél : 02 97 84 42 66 (secr.)</p> <p>Contact :  Marie-Claire LE MARTELOT  Médecin CDAG Lorient-Vannes  DGISS- Service PMI-Actions de Santé  Centre médico-social - 11 quai de Rohan -  56100 LORIENT  Tél : 02 97 84 42 66 - fax : 02 97 84 42 43 -  courriel : <a href="mailto:marie-claire.lemartelot@cg56.fr">marie-claire.lemartelot@cg56.fr</a></p> <p>Eric MANISCALCO  Délégué régional Ouest- chargé de  prévention  ENIPSE  Tél : 06 60 52 94 56  Courriel : <a href="mailto:enipse.ouest@gmail.com">enipse.ouest@gmail.com</a>  Site internet : <a href="http://www.enipse.fr">www.enipse.fr</a></p>	<p><u>Action</u> : Entretiens sexologiques menés par le CDAG de Lorient et de Vannes et l'ENIPSE, Equipe Nationale d'Intervention en Prévention et Santé pour les Entreprises (anciennement SNEG Syndicat National des Entreprises Gaies)</p> <p><u>Contexte</u> :  Avoir une sexualité différente à la « norme » peut parfois créer le sentiment d'être discriminé et/ou exclu d'un groupe quel qu'il soit.  Ces personnes particulièrement exposées aux discriminations et/ou souffrant parfois d'une dégradation de l'estime de soi peuvent être amenées à négliger leur santé et à prendre des risques ou faire prendre des risques, notamment en terme de pratiques sexuelles et/ou de prises de produits psycho-actifs.</p> <p>Ainsi plus de sept hommes sur 100 fréquentant des bars LGBT parisiens se contaminent en une année par le virus du sida, contre 1 % pour l'ensemble de la communauté homosexuelle. C'est ce qu'indiquent les résultats de l'enquête "Prévagay" effectuée en 2009 par l'INVS.</p> <p>Dans le Morbihan, depuis 3 ans, le CDAG et l'ENIPSE ont donc décidé de sensibiliser le public gay, lesbien, bi, trans et hétéro, fréquentant les bars « Dans un autre monde » à Vannes et « Le Drôle de.. » à Lorient, aux problématiques liées à la sexualité et tentent de les rapprocher du système de santé.</p> <p><u>Objectifs</u> :  Objectif principal : Cette action, sous forme d'entretiens, a pour objectif d'améliorer le bien être et l'estime de soi des personnes utilisatrices de ces permanences.</p> <p>Objectifs secondaires :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Sensibiliser le public fréquentant la permanence aux problématiques liées à la sexualité</li> <li>- Constituer une passerelle avec le système de santé et offrir à terme la possibilité d'une prise en charge. Orienter, le cas échéant, vers les CDAG des personnes qui souhaiteraient faire le point sur leurs sérologies</li> <li>- Etre le relais du système de santé pour se rapprocher au plus près de ces usagers.</li> <li>- Destigmatiser l'approche sexologique.</li> <li>- Favoriser des moments d'échanges et d'écoute dans un lieu convivial, en respectant la confidentialité.</li> <li>- Renforcer l'implication en matière de prévention des exploitants et des salariés des lieux où se déroule la permanence.</li> </ul> <p><u>Déroulement / contenu</u> :  Lieux : deux bars LGBT du Morbihan  Permanences : une fois par mois entre 21 h30 et 23h30 (en alternance un mois à Vannes, le mois suivant à Lorient)  Outils de communication : affiches et affichettes dans le bar déposées avant l'intervention, information sur les réseaux sociaux et les sites internet des partenaires.</p> <p><u>Evaluation 2013</u> :  90 entretiens ont été menés au cours de l'année 2013. La régularité de cette action a permis à certains clients d'être plus libres dans leur parole, faisant confiance aux intervenants qu'ils voient tous les deux mois dans « leur » bar.</p> <p>Une pochette avec un préservatif, une dosette de gel, une brochure avec les adresses des lieux de dépistage bretons, une notice d'information sur le TPE et une carte de visite des CDAG de Vannes et de Lorient, est remis à chaque personne bénéficiant d'un entretien.</p>

	<p><u>Sujets les plus fréquemment abordés au cours de ces 90 entretiens :</u></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Les prises de risques autour des IST en particulier les hépatites, les chlamydiae, le papillomavirus et la syphilis ; symptômes et gravité de ces infections.</li> <li>- Difficulté à faire la démarche du test (très souvent abordée) ; quand faire un test ? l'anonymat ; l'appréhension d'un rendu de résultat qui pourrait être positif.</li> <li>- Difficulté à appréhender la « honte » d'avoir pris un risque et la peur d'être jugé lors d'un entretien pré-test.</li> <li>- Les TROD.</li> <li>- Mésestime de soi.</li> <li>- La difficulté d'imposer un moyen de protection quand on est transgenre.</li> <li>- Difficulté à vivre sa bisexualité.</li> <li>- Dysérection et, par conséquent, difficulté à utiliser le préservatif.</li> <li>- La mise en place de règles en matière de protection dans un couple ouvert.</li> <li>- L'utilisation des sex-toys.</li> <li>- L'éjaculation précoce.</li> <li>- Vivre en étant séropositif VIH.</li> <li>- Le traitement post-exposition.</li> <li>- Fréquence des rapports sexuels.</li> <li>- Anorgasmie et troubles du désir dans des relations entre femmes.</li> <li>- Infections à papillomavirus, cancer de l'utérus (cela concernait des femmes entre elles).</li> <li>- Difficulté pour les lesbiennes d'aller consulter un gynécologue.</li> <li>- Homophobie, lesbophobie et discrimination.</li> <li>- Pratiques sexuelles à risques, infection VIH et traitements.</li> </ul> <p>Cette action a été reproduite dans un sauna gay d'Ille-et-Vilaine, depuis octobre dernier, par l'ENIPSE, en partenariat avec le Planning Familial de Rennes, avec cette fois-ci une approche psychologique. Les objectifs restent les mêmes. En projet pour le deuxième semestre 2014 : une action de ce type est en cours de développement dans le Finistère en partenariat avec le CDAG de Quimper.</p>
--	--

## **TRAVAUX DU COREVIH :**

<p><b>Rapport d'activité 2013</b></p> 	<p>Vous trouverez dans ce rapport le détail des actions des commissions de travail et l'ensemble de l'analyse médico-épidémiologique de la file active du COREVIH Bretagne. Toute l'équipe a essayé de le rendre simultanément informatif et agréable à lire...</p> <p style="text-align: center;"><a href="#"><u>Téléchargez le rapport...</u></a></p>
<p><b>18 janvier : 1<sup>ère</sup> Journée patient</b></p> 	<p>Le 18 janvier dernier s'est tenue la première journée patient du COREVIH Bretagne. Cette "première" que chacun (participants - patients) semble avoir apprécié. Nous tenions à remercier tous ceux, patients, professionnels, associatifs qui ont participé à cette journée.</p> <p>Une "première" que nous devons adapter aux retours que nous aurons, et qui aura permis de mieux faire connaître le COREVIH et ses missions.</p> <p>Un grand MERCI pour cette mobilisation collective.</p> <p>Retrouvez les diaporamas présentés lors de la journée : <a href="#"><u>ICI</u></a></p>

<p><b>20 et 21 février 2014 : Journées du Mont St Michel</b></p> <p>Un évènement organisé par les COREVIH Bretagne et Basse-Normandie, avec le soutien de ViiV Healthcare.</p> 	<p>Comme chaque année, nous nous sommes réunis au Mont Saint Michel en février pour une session de travail orientée sur l'analyse critique de nos activités médicales. Retrouvez les diaporamas présentés lors de la journée :</p> <p style="text-align: center;"><a href="#"><u>A lire et télécharger ici</u></a></p>
<p><b>10 avril 2014 : 2ème journée annuelle du Corevih Bretagne</b></p> 	<p>Trois thématiques principales ont été abordées cette année : droit et prise en charge des étrangers malades ; VIH, hépatites et actualités thérapeutiques; auto-tests.</p> <p>Retrouvez les diaporamas présentés lors de la journée :</p> <p style="text-align: center;"><a href="#"><u>A lire et télécharger ici</u></a></p> <p>Merci à tous les orateurs et participants, et rendez-vous en 2015 !</p>
<p><b>28 avril : Colloque Transidentité</b></p>  <p>Le groupe de travail remercie les intervenants de ce colloque</p>	<p>Le colloque a été un grand succès par le nombre de participants (80) et par le nombre de retours positifs constatés au travers des premiers résultats de l'évaluation.</p> <p>En attendant, retrouvez les diaporamas présentés lors de la journée.</p> <p style="text-align: center;"><a href="#"><u>A lire et télécharger ici</u></a></p>
<p><b>Coopération internationale mission de juin 2014</b></p> 	<p>L'équipe en charge de la coopération internationale du CHU de Rennes au Burundi est disponible pour répondre à vos questions, n'hésitez pas à revenir vers les porteurs de projets : Drs Cédric Arvieux (coordination générale), Hélène Leroy (Prévention de la transmission mère-enfant), Matthieu Revest (DIU des Grands Lacs), Pierre Bétremieux (SMNI/Pédiatrie), Linda Lassel (SMNI/Gynéco) et l'équipe de Tecs du COREVIH-Bretagne (Bases de données).</p> <p style="text-align: center;"><a href="#"><u>Rapport de mission des Tecs juin 2014</u></a></p>

## **INFOS DERNIERE MINUTE :**

### **Les orientations de la loi de santé**



Marisol Touraine, ministre des Affaires sociales et de la Santé, a présenté le 19 juin 2014, les orientations de la loi de santé aux professionnels du secteur. Neuf mois après le lancement de la [Stratégie nationale de santé](#) (SNS), la ministre a dévoilé les solutions du gouvernement aux défis structurels de notre système de santé, en particulier l'allongement de la vie et le développement des maladies chroniques.

Cette loi ambitieuse transforme le quotidien de 65 millions de Français, en s'attaquant à la racine des inégalités de santé, en renforçant la proximité de l'offre de soins et en faisant le pari de l'innovation pour maintenir notre système de santé à son plus haut niveau d'excellence.

Présentation des orientations du projet de loi santé

Cette proposition de loi est issue de 150 débats en régions sur la SNS, qui ont réuni 25 000 personnes, pour montrer qu'il s'agit bien d'une priorité. En Bretagne, « Rencontre régionale Parcours de santé, parcours de vie : de quoi parle-t-on ? » a eu lieu le 19 novembre 2013. L'ARS Bretagne a lancé le 1er débat de la Stratégie nationale de santé en région. Près de 400 participants (professionnels de santé, élus et usagers) ont répondu à (...)

[En savoir plus](#)

### **Les nouveaux traitements de l'hépatite C**



Pauline Londeix, pour Médecins du monde, vient de faire un gros travail d'analyse sur les stratégies possibles pour atteindre l'accès universel aux nouveaux traitements de l'hépatite C. On retrouve l'histoire des antirétroviraux revisitée, avec une analyse poussée et des éléments nouveaux : à lire impérativement !

[A lire ici](#)

## **Autres dates du COREVIH Bretagne :**

### **Réunions scientifiques – plénière – bureau – commissions - évènements**

Réunion scientifique : Recommandations d'experts un an après en décembre en visio-conférence Rennes et Brest

Réunion plénière : Lundi 13 octobre 14H30 - 17H30 Brest

Réunions du bureau :

les mercredi 17 Septembre, 15 Octobre, 19 Novembre et 17 Décembre

Colloques/journées d'échanges :

22 octobre journée des COREVIH Paris

23/24 octobre congrès SFLS Paris

Commissions :

Qualité des soins/qualité de vie : le vendredi 19 septembre

Prévention : le mardi 23 septembre